

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber: Schweizer Heimatschutz
Band: 106 (2011)
Heft: 3

Artikel: "Une belle satisfaction" = "Eine schöne Genugtuung"
Autor: Coen, Lorette
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-389528>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Prix Wakker 2011: la récompense d'un processus original et d'une vision

«Une belle satisfaction»

Entretien avec Ariane Widmer, architecte-urbaniste, cheffe de projet pour la mise en œuvre du Schéma directeur de l'Ouest lausannois.

Lorette Coen, Lausanne

Ce fut jour de fête, le 18 juin dernier, dans l'Ouest lausannois. Ici la grande roue, là un débat, partout musiques, buvettes, discours et réjouissances. Lauréates du Prix Wakker 2011, les huit communes du district ainsi nommé – Bussigny, Chavannes-près-Renens, Crissier, Ecublens, Prilly, Renens, Saint-Sulpice, Villars-Sainte-Croix – ainsi que Lausanne, concernée pour un fragment de son territoire, recevaient leur distinction (cf. article p. 31). Une surprise pour la majorité des habitants, plus attentifs aux événements qui se produisent devant leur porte qu'à la réorganisation urbanistique de leur région. Une belle satisfaction pour Ariane Widmer, architecte-urbaniste, cheffe de projet pour la mise en œuvre du Schéma directeur de l'Ouest lausannois – ou SDOL. En effet, si le Prix Wakker couronne les communes pour leur volonté concertée «de mise en valeur de leur territoire, d'organisation de leur développement et de création d'une identité cohérente», l'honneur revient à elle aussi qui, avec son équipe, a su mobiliser et fédérer des municipa-

lités disparates. Et qui, depuis sept ans, impulse les travaux et les anime au plein sens du mot.

Aviez-vous déjà eu vent du Prix Wakker précédemment?

Oui, depuis 1993, lorsqu'il a été décerné à Monte Carasso, petite commune tessinoise qui, sous la conduite de l'architecte Luigi Snozzi et de son syndic, a développé une stratégie d'amélioration de son territoire, à coup d'actions apparemment mineures lesquelles, dans la durée, forment un tout et prennent un sens. Or Luigi Snozzi est l'un des professeurs grâce auxquels je me suis construite comme architecte. A Monte Carasso, le prix a reconnu un processus. C'est dire l'importance que revêt pour moi la même distinction, accordée pour des raisons analogues, au projet que je pilote dans l'Ouest lausannois!

Quel impact pensez-vous que l'attribution du Prix Wakker aura sur la région?

Au lendemain du 18 juin, lorsque, avec les communes, nous avons fait le bilan de la fête, plusieurs syndics et secrétaires municipaux ont estimé que, ce jour-là, une graine avait été plantée. Pour beaucoup, le SDOL est devenu compréhensible grâce au Prix Wakker. Un secrétaire municipal a comparé le phénomène au regard nouveau porté par les montagnards sur leur propre paysage suite à la découverte des Alpes par les touristes anglais! Pour le canton, la satisfaction de constater la reconnaissance d'une expérience qu'il porte et encourage, n'est pas exempte d'ambivalence. Le SDOL a peut-être pris trop d'avance par rapport aux autres secteurs du Projet d'agglomération Lausanne-Morges (PALM) dans lequel il s'inscrit. D'où un souci d'équilibre.

Que recouvre l'expression «Schéma directeur de l'Ouest lausannois»?

Elle se réfère d'abord au document intitulé «Schéma directeur de l'Ouest lausannois», proposition d'aménagement territorial signée entre 2003 et 2004 par les communes concernées et le canton de Vaud, qui fait de ce territoire une entité à part entière. Ce schéma de principe et la maquette, conçus par l'architecte-

ARIANE WIDMER

1959 Naissance à Sion
1986 Diplôme d'architecte à l'Ecole polytechnique fédérale de Lausanne
1990–1995 Architecte associée de Z Architectes, Sierre et Lausanne
1995 Architecte associée de A+U+A bureau d'architecture, urbanisme et aménagement du territoire, Lausanne
1995–1999 Responsable de la cellule des agglomérations au Service de l'aménagement du territoire de l'Etat de Vaud
1999–2002 Cheffe design et adjointe de la direction technique d'Expo.02
2003 Collabore à l'ouvrage «Architecture.Expo.02», publié sous la direction de Rudolf Rast, Birkhäuser/Jean-Michel Place
2002–2003 Cheffe de projet pour la reconstruction du Parlement vaudois sur le site Perregaux et le nouveau Musée des beaux-arts de Lausanne
Depuis 2003 Cheffe de projet pour la mise en œuvre du Schéma directeur de l'Ouest lausannois (SDOL)
2011 Elle produit le livre «L'Ouest pour horizon», éditions Infolio. Les communes de l'Ouest lausannois et Lausanne reçoivent le Prix Wakker.
www.ouest-lausannois.ch

Ariane Widmer: *J'espère que le Prix Wakker incitera les communes à considérer différemment leur patrimoine, qu'il s'agisse d'architecture industrielle ou de logement.*»
(photo SDOL)

Ariane Widmer: *Ich hoffe, dass der Wakkerpreis die Gemeinden anregt, ihr gebautes Erbe, sei es im Bereich der Industriekultur oder des Wohnungsbaus, besser wahrzunehmen.*»
(Bild SDOL)



urbaniste et paysagiste Pierre Feddersen, servent aujourd’hui de référence pour l’ensemble des travaux. Mais l’expression est aussi utilisée, par extension, pour désigner le bureau que je pilote, mis en place par les neuf communes liées par un accord politique en vue de préparer et mettre en œuvre le Schéma directeur de l’Ouest lausannois.

En quoi le Prix Wakker pourra influencer l’avenir du SDOL?

La question du patrimoine a toujours fait partie de nos préoccupations. Jusqu’ici implicite elle est désormais abordée frontalement. Cette année, à nos six chantiers, nous avons ajouté un septième, Patrimoine bâti et naturel. Nous avons noué des liens avec la section Monuments et sites du canton. En 2013, nous prévoyons de lancer une étude intitulée «Inventaire et stratégie de préservation des ensembles bâtis». De manière plus générale, j’espère que le Prix Wakker incitera les communes à considérer différemment leur patrimoine, qu’il s’agisse d’architecture industrielle ou de logement. Et aussi qu’elles prennent conscience de leurs responsabilités à l’égard à de ce qui se construit bientôt sur leur territoire, et les assument.

Quel écho la fête de remise du Prix Wakker a-t-elle reçu?

Nous avons réussi à mettre sur pied une fête populaire autour d’un événement a priori peu

public. Il n’était pas facile de concevoir une fête obligatoirement décentralisée; le temps pluvieux et froid n’a pas favorisé la fréquentation non plus. Mais les activités proposées dans chacune des communes ont été riches et nombreuses. Parmi lesquelles deux expositions, l’une à Bussigny, l’autre au théâtre la Grange de Dorigny, sur le campus de l’université, ainsi qu’une «PechaKucha» (suite rapide de présentations illustrées) dans le même lieu; de brèves et malicieuses interviews filmées d’habitants de l’Ouest lausannois diffusées dans plusieurs sites; et un final merveilleusement poétique, «Malley s’éveille», œuvre de l’artiste Daniel Schlaepfer projetée sur l’énorme réservoir sphérique du gazomètre désaffecté. Conclusion unanime: personne n’a pu ignorer l’attribution du Prix Wakker aux communes de l’Ouest lausannois! L’événement a connu une répercussion énorme; tous les grands médias, en particulier alémaniques, s’en sont fait l’écho. Sans parler de l’intérêt manifesté par les milieux spécialisés: pas moins de 17 conférences ont été données par moi-même et les autres représentants du bureau du SDOL depuis le début de cette année.

Le 18 juin a été aussi marqué par la parution d’un livre, «L’Ouest pour horizon»

Il s’agit d’une coïncidence heureuse car le projet de livre était antérieur au prix. Après sept ans d’études, alors que nous nous enga-



**Impressions de la fête de remise du
Prix Wakker du 18 juin 2011.
(photos SDOL)**

**Eindrücke der Feier zur Verleihung des
Wakkerpreises vom 18. Juni 2011.
(Bilder SDOL)**

gions dans la phase de concrétisation, nous avons voulu offrir une description d'ensemble et une explication détaillée du projet aux habitants de la région d'abord, et à tous ceux qu'intéresse la transformation des villes et du territoire. Cet ouvrage collectif présente le Schéma directeur et les travaux du bureau du SDOL ainsi que sa méthode, fondée sur le pragmatisme, la négociation systématique et la codécision entre communes. Le livre propose une mise en perspective historique, réfléchit à l'innovation urbanistique et élargit le propos en donnant la parole à des experts de plusieurs horizons. Abondamment illustré, il offre une approche sensible de l'Ouest lausannois en mutation. Une édition en langue allemande, «Im Westen die Zukunft», paraîtra l'an prochain.

Quels sont vos enjeux prochains et lointains?

A court terme, nous attendons la réalisation d'infrastructures de transports: l'ouverture de la halte RER dont les travaux sont très avancés, les transformations de la gare de Renens, les lignes de tram 17 et 18. Notre travail s'oriente de plus en plus vers l'accompagnement de projets d'urbanisme et d'architecture. Cependant, nous ne nous cachons pas les difficultés qui nous attendent: l'actuelle pénurie de logements incite aux comportements spéculatifs; or les communes de l'Ouest lausannois, très faiblement propriétaires de terrains sur leurs territoires et peu organisées, ne disposent guère de moyens d'y résister. Et les systèmes régulateurs font défaut. J'espère que les responsables politiques sauront éviter la voie de la facilité au nom de l'intérêt collectif. Ils pourraient, par exemple, se doter d'une commission d'experts, composée d'urbanistes et d'architectes, qui les aiderait à dire non.

A quoi sera utilisée la somme de 20 000 francs qui accompagne le Prix Wakker?

Rien n'est encore décidé. Peut-être permettra-t-elle de réaliser un film – dans le prolongement des interviews diffusées lors de la fête du Prix Wakker – que les communes de l'Ouest lausannois pourront montrer à leurs visiteurs.

«L'Ouest pour horizon» (240 p., éditions Infolio) peut être commandé sur www.patrimoinesuisse.ch/shop.
CHF 58.– (pour les membres de Patrimoine suisse CHF 45.–).

Wakkerpreis 2011: der Lohn für einen innovativen Ansatz und eine gemeinsame Vision

«Eine schöne Genugtuung»

Ariane Widmer, Projektleiterin des «Schéma directeur de l'Ouest lausannois SDOL», äussert sich im Gespräch zu Ihrer Arbeit im Westen Lausannes und berichtet von den aktuellen und zukünftigen Herausforderungen in den neun Gemeinden, die mit dem Wakkerpreis 2011 ausgezeichnet wurden.

Lorette Coen, Lausanne

Am 18. Juni erhielten neun Gemeinden im Westen von Lausanne den Wakkerpreis 2011 für ihr koordiniertes Vorgehen bei der Raumentwicklung, der Aufwertung der bestehenden Wohnsituation und dem Aufbau einer gemeinsamen Identität. Dieser Preis, mit dem ein innovatives Verfahren ausgezeichnet wird und der mit 20000 Franken dotiert ist, ist eine schöne Genugtuung für Ariane Widmer, Projektleiterin des «Schéma directeur de l'Ouest lausannois SDOL», und ihr gesamtes Team: Für viele Gemeindevertreter, aber auch für die Bevölkerung sei das SDOL damit besser verständlich geworden.

Das SDOL bezieht sich auf einen Entwurf zur Raumentwicklung, der 2003/04 von den betroffenen Gemeinden und vom Kanton Waadt unterzeichnet wurde und die einzelnen Teilgebiete als zusammenhängenden Raum betrachtet. Dieses Grundsatzdokument dient heute als Referenz für sämtliche Arbeiten in diesem Raum. SDOL heisst aber auch das von Ariane Widmer geleitete Büro, das die neun Gemeinden zur Umsetzung ihres Richtplans ins Leben gerufen haben.

Der Wakkerpreis wird die zukünftige Ausrichtung des Lausanner Richtplans beeinflussen: So wurden die bereits bestehenden sechs Schwerpunktbereiche in diesem Jahr durch einen siebten ergänzt, der dem gebauten und natürlichen Erbe gewidmet ist. Zudem wurden Kontakte mit dem kantonalen Amt für Denkmalpflege geknüpft, und 2013 ist eine Studie geplant, um schützenswerte Bauten zu inventarisieren und eine Strategie zu ihrem Erhalt zu formulieren. Grundsätzlich hofft Ariane Widmer zudem, dass sich die Gemeinden dank dieser Auszeichnung noch stärker bewusst werden, welche Verantwortung sie für die Siedlungsentwicklung auf ihrem Gebiet tragen, und diese auch wahrnehmen.

Das beim SDOL praktizierte Verfahren, das auf Pragmatik, systematischen Verhandlungen und Mitsprache der Gemeinden beruht, wird im Buch «L'Ouest pour horizon» beschrieben, das auch eine Betrachtung des Projekts aus historischer Sicht, Überlegungen zur städtebaulichen Erneuerung und Standpunkte ganz



2011 erhielten gleich neun Gemeinden im Westen von Lausanne gemeinsam den Wakkerpreis.
(Bild SDOL)

Ouest lausannois: en 2011, le Prix Wakker a été attribué à neuf communes à la fois.
(photo SDOL)

unterschiedlicher Fachpersonen umfasst und damit einen einfühlsamen Einblick in den Westen von Lausanne bietet, der sich gerade tief greifend verändert.

Beim SDOL steht in nächster Zukunft die Umsetzung der Verkehrsinfrastrukturen an. Die Arbeit von Ariane Widmers Team verlagert sich damit zunehmend in Richtung einer Begleitung der städtebaulichen und architektonischen Planung.

An mittel- und langfristigen Herausforderungen fehlt es auch nicht: Eine davon ist die Wohnungsnot, die zur Spekulation führt und von den Gemeinden alleine nicht bewältigt werden kann. Hier ist eine Regulierung dringend notwendig.

«L'Ouest pour horizon» kann unter www.heimatschutz.ch/shop bestellt werden. CHF 58.– (für Heimatschutz-Mitglieder CHF 45.–). Die deutsche Version («Im Westen die Zukunft») erscheint 2012.